

Jérôme COUMET
Maire du 13^e

Monsieur le Dr Serge BLISKO
Membre honoraire
de l'Assemblée Nationale

Le Comité Français pour Yad Vashem
Représenté par les Délégués
Viviane SAÛL et Alain HABIF

Vous prient de bien vouloir assister à la cérémonie
au cours de laquelle un représentant de l'Ambassade d'Israël
en France remettra la Médaille et le Diplôme décernés aux
Justes Parmi les Nations
à

Madame Mireille MILTSZTAYN - CRASSOUS
pour sa mère Lucienne DANIEL épouse MILTSZTAYN
pour avoir sauvé la famille MILTSZTAYN de la barbarie nazie

Le jeudi 7 mai 2015 à 18h
Mairie du 13^e



La Médaille des Justes parmi les Nations est décernée par l'Institut Yad Vashem de Jérusalem, aux personnes non juives qui ont sauvé des Juifs sous l'occupation nazie au péril de leur vie.

Jacob et Sarah MILTSZTAYN originaires de Pologne, arrivent en France dans les années 1920, ils s'installent à Paris, 25 Passage Prévost à Paris dans le 13^e arrdt. Ils ont 5 enfants dont Gabriel (appelé Marcel) né en 1918. En 1940, Gabriel/Marcel, au cours d'un bal, fait la connaissance de Lucienne DANIEL, blanchisseuse, au 16, rue du Moulin des Prés Paris 13^e.

Le 14 mai 1941, suite à la rafle des juifs étrangers des « Billets verts », Gabriel se rend à la convocation de la police française, il est arrêté et interné à Beaune la Rolande.

Le 26 juillet 1941, aidée par une amie, Lucienne réussit à lui rendre visite, parvient à le faire évader, elle l'accueille chez elle, lui procure des faux papiers et le cache dans la blanchisserie.

16 juillet 1942 : la rafle du « Vel d'Hiv » frappe de plein fouet. Echappant miraculeusement aux arrestations massives, les parents de Gabriel/Marcel, son frère, ses trois sœurs, ainsi qu'une tante et son mari, se réfugient dans la boutique de blanchisserie où ils vivront quelques temps cachés. Il leur faut redoubler de prudence pour dissimuler leur présence. Ils survivront grâce à Lucienne qui leur apportera clandestinement de quoi subsister.

Elle ira également chercher le frère de Marcel, alors âgé de 15 ans, accompagné de sa mère et de sa tante où ils travaillaient dans les Ardennes en tant qu'ouvriers agricoles alors qu'ils venaient d'échapper à la rafle du 4 janvier 1944 ayant eu lieu lors de l'appel. On ne reverra plus le père Jacob, sa fille Mireille ni son beau frère Maurice Rybac qui se sont rendus à l'appel et qui furent déportés à Auschwitz via Drancy par le convoi 66 du 20 janvier 1944.

Lucienne qui a fait preuve de tant de dévouement, de courage et d'audace savait les risques qu'elle encourait, mais elle n'a jamais hésité à secourir des personnes en péril. Elle trouvait cela normal.

Lucienne et Gabriel/Marcel se marieront en 1949 et de cette union naîtra une fille, Mireille.